

浜で四千八百円になると、阪神で四千三百円ということですから、逆算するくらいになりますか。

○検討政府委員 ちょっと済みません

が、今計算してみます。

○多賀谷委員 それで逆算をすればわ

かるのですが、重油に比べて石炭は京

浜地区よりも阪神地区の方が優位にな

るわけですね。ですから、私はその

点、需要の伸びは阪神の方が期待でき

るのでないか、こういうことを言ひ

たいと思うのですよ。

○検討政府委員 おっしゃる通り、今

の京浜で一五%程度割安になる場合に、

阪神ではほぼ二三%くらいといふこと

になります。ただこれは重油の価格が

東京と関西では同じであるということ

でござりますればそないうことになり

ますが、今差し上げました資料の三十

ページをごらんいただきまると、石

炭と重油のそれぞれの地域の値段、価

格が東京を一〇〇とした場合にどう

なつておるかという表がござります。

これは過去の四年間の実績から見たも

のでござります。こういたしますと重

油の値段といふものは、東京一〇〇の

場合に関西は九四・六といふことで、

同時に重油の価格も安いといふことに

なつておりますので、この傾向は今後

とも阪神の方がより大きな製油所に近

かつたりといふような関係等から、立地

に石炭についても重油についても、

東京よりも阪神の方が恵まれておると

いうことになりますので、大体千二百

円引いて東京で一五%安くなつたと申

しまして、それをそのまま関西に直す

と二三%ということになりますが、し

かし関西の石油といふものと比べると決して二三%までは安くない、一六、七%程度の安さだということになると

いうふうに考えます。

○多賀谷委員 重油の場合には北海道は別として、私はかなり政策的なものが

入つていると思う。いうのは石炭の

値段の関係において、重油の値段とい

うものが若干石炭が京浜において高い

のだからという点が、重油販売価格と

いう面において現われやしないかと思

う。石炭の方が阪神よりも京浜の方が

非常に高いということです。こういう操

作が行なわれておればしないか、こう

いふだけ質問いたしたいと思います。

井手先生が質問されるそうですから、

私は一言だけ質問しておきたいと思

いますが、臨時石炭鉱害復旧措置法は、

期間があるのですから、いずれ廃止に

なるわけですが、今後の措置をどうい

うように考えておるか、これについて

お聞かせ願いたい。

○検討政府委員 三十七年の七月で現

行の臨鉱法は満期になるわけでござ

りますが、われわれといましましては、

鉱業法の原則といふものは鉱業法の方

で別途検討いたしておりますが、それ

と並行いたしまして、やはり國土の保

全、利用といったよな面から復旧す

る方が國民經濟的にプラスであると考

えられるものにつきましては、現在の

臨鉱法と同じよう、今後國家もでき

るだけ相応の負担をするということに

よつて、復旧ができるような体制を確

立すべきではないか、こういうふうに

考えております。現在の臨鉱法を改正

して存続させる、さらに延長するとい

うことにいたしますが、あるいはまた

全然新しい法律をかわりに出すかと

考えております。それが現在

における需要見込みを大体同じように

考えるということはおかしいのじやな

いふだけの長距離の間わずか違わな

いのです。あるいは和歌山におろすと

あるいは川崎におろすとしても、そ

う違わない。こう考えますと、若干重

油の価格といふものは、石炭の値段

の差が現われている点もあると思う。

そういうことは別にしましても、私

は、阪神における需要見込みと、京浜

の差が現われている点もあると思う。

そういうことは別にしましても、私

は、阪神における需要見込みと、京浜

の差が現われている点もあると思う。

そういうことは別にしましても、私

は、阪神における需要見込みと、京浜

の差が現われている点もあると思う。

そういうことは別にしましても、私

は、阪神における需要見込みと、京浜

の保全、利用という見地から復旧できることはないかと思うのです。こういつたような法制度を今後もとるべきではないかといふことで、できます

ことは、これだけの大改革をやる場合

に、もう少し考慮が必要があるのであ

たことと、ラウンドで千二百円とい

うか、こういふうに私は考えるわ

けです。

○多賀谷委員 この臨鉱法ができる際

に予定しておりました鉱害量が幾らで

ありますのか、それがどの程度現在復旧を

されておるのか、要するに進捗率をお

尋ねいたいたい。

○検討政府委員 臨鉱法ができました

ときに予定しておりました鉱害量は百

十億でござります。その後、三十四

年までに済みましたのが六十二億五

千八百万、三十五年に予定いたしてお

りましたものが十六億五千三百億、あ

と三十六年と三十七年の両年で三十億

八千万工事をする必要があるのでござ

りますが、これにつきましては、三十

五年度程度の工事を三十六年あるいは

三十七年に行なうということにいたし

ますれば、百十億は三十七年中に予定

通り全部完成するというふうに考えて

おります。

○多賀谷委員 そういたしますと、大

体予定の百十億程度のものは法律の期

間に完成する、こういうわけです

が、ところが、その後発生しております

が、それと同時に、片方で八億から十

億といふものが加わるということにな

りますので、差し引きますと百六十億

が、それと同時に、片方で八億から十

億といふものが加わるということにな

りますので、差し引きますと百六十億

が、それと同時に、片方で八億から十

億といふものが加わるということにな

りますので、差し引きますと百六十億

とかあるいは家屋といふものはまだ多く放置されている。あるいは実際問題として、どんどん鉱害が進行するのではありませんかといふことで、あります。

○検討政府委員 百十億といふのは、

二十七年の臨鉱法発足当時の鉱害だつたわけですが、三十三年度の

当初あらためて推定をやり直してみま

すと、大体そのころ百六十億程度の鉱

害があった。そのうち、今申し上げま

したようなあれで今年十六億、来年、再来年で三十億ありますと、約四十

五、六億といふものは処理される、こ

ういうことになるわけでござります

が、それと同時に、片方で八億から十

億といふものが加わるということにな

りますので、差し引きますと百六十億

が、

さら

に

構想を新たにして、できるだけ早く鉱

害解消するといつたような方策を講

じつ

る必要があるのではないか、そういう

ふうに考えております。

○多賀谷委員 一体どの程度あるか、これをお聞かせ

願いたいたい。

○検討政府委員 每年発生しておるもの

が毎年処理されれば問題ないわ

けですが、現実の問題としては、農地

なりましょとも、いずれにいたしま

すが、しかし、その形式はいかように

いったようなことにつきましては、現

在する存続させる、さらに延長するとい

うことにいたしますが、あるいはまた

全然新しい法律をかわりに出すかと

考えております。それが現在

における需要見込みを大体同じように

考えるということはおかしいのじやな

いふだけの長距離の間わずか違わな

いのです。あるいは和歌山におろすと

いうふうに思ひます。

○多賀谷委員 おっしゃる通り、整備事業団の事務処理の問題

であります。整備事業団の処理が非

常に事務的におくれるわけです。はな

どしきは、一昨年の八月ごろ労働者

を解雇しておるのにもかかわらず、まだ買ひ上げの申請をして、決定してから解雇をするというのが大体法の精神であつたわけです。ところが現実には、解雇をされ満二年になるけれども、まだ買ひ上げの決定ができなくて、離職金すらもらえない原告ではないという状態は、非常に遺憾だと考へるわけです。私は鉱害の処理の問題が、最も事務的にはかどらない原因をなしておると考へるわけです。これについて今後どういうようにしていかれるつもりであるのか、たとえば買ひ上げ決定するまでは、労働者を解雇してはならないと、こういふふうに指示されるのか、あるいは労働者の分だけを早く処理する、こういつもりであるのか、その点を一つお聞かせ願いたいと思います。

運んで参りますれば、従来のようないくつかの問題が発生するに至りました。鉱害関係がなかなかからちがあかないために買い上げがおくれるといったようなことは、改善されるのではないか、こう考えまして、事業団を督励して能率的な業務の進捗を、今後もはかつていきたいと考えております。

○多賀谷委員 この離職金ですが、離職金の支払いまたは問題になりました炭住引き揚げ資金といいますか、あるいは移住資金といいますか、そういうふた事業団の出す分ですね、これについては、買い上げが大体事業団において決定を見る、予想がつくということです、事業団の判断にまかして、一つ離職金やそれらの資金を先に払うということはできないものでしようか。

○権詰政府委員 これは労働者の立場から考えますと、確かに非常に氣の毒で、今御質問のようなことを、われわれも情においては、してやりたいと思つておるわけでありますから、しかし実際問題として、鉱害を初めその他の債務処理といったようなものが非常に困難をきわめて、結局は話し合ひがつかぬで、事業団に買い上げてくれと持ち込むこと自体がだめになるといったようなケースも出て参りますので、一応契約予定期日をきめて、その予定期日におった人は、契約が正式に締結されたならば、離職金を調印のときに払うといつたような措置はとつておりますが、はたして契約が締結されるかどうかまだわからないといつたようなことも起ころるかもしれませんというふうな事態を想像いたしますと、そこまでの踏み切りはよういたしかねるということで、今まで

通り契約予定日をきめまして、その契約のときまではいなくともいい、しかし契約がされたならば、予定日にさかのぼって、そのとき現在おった人に払うという現行制度を統けざるを得ないのではないかと考えております。

○多賀谷委員　実は私の質問が悪かつたのか、ちょっと誤解があるようですがけれども、実際は労働者はもう全部首を切られておるのです。そして失業保険ももらつた。それももう期間が切れている。そうしてもう結局拾い仕事をしておる、こういう形なんですね。しかし会社の関係は、首を切られておるのですけれども、また離職金とか退職金とか未払い賃金をもらつていいな、こういう状態、事業団の方も大体むずかしい、鉱害の被害者の方々が判を押していただくのが、二、三名あるけれども、なかなかむずかしい。しかし、もう少し返して御破算にするようなことは考えられない、こういった場合に、便法的に一つ離職金とかその他の資金を支払う方法はありはしないか、こういうことを質問しておりますわけです。

たびたび労働者に対する援護措置といふことはやつてあげておりますが、しかし事業団は援護を主たる業務とする事業団ではございませんので、買った人間については、離職金なりあるいは退職金の優先的な支払いなりといふことを通じて、いろいろ援護の手は伸べますが、しかしこの範囲を出て、買わないかもしれませんといふところまでやるのは、事業団の仕事としては行き過ぎじゃないか。やはり現在の事業団としましては、正式に買い上げたときになつて初めて必要な金を支払うといふのが精一ぱいのことで、それ以上の、事前に労働者のためにかわって立てかえ払いをするといったようなことは、むしろ適当ではないのではないか。もしやるとすれば、これはほかの機関で、中途までのいろいろなつなぎ資金といったものを別途世話をするというのが精一ぱいだ、こう思つております。ただ、政府といたしましても、漫然と業界同士の話し合い、現地同士の話し合いといふものにまかして、いつまでももらちがあかぬなら仕方がないといつたようなことでございませんで、たとえば北海道の大和田炭鉱の場合には、現地の通産局長も中に入りまして、それで関係者間の話し合ひができるだけすみやかにつくよにといったような、側面からの促進ということもやつておりますので、今後も必要があれば、政府はそりがつたよな意味で、できるだけ早く買い上げ締結ができるようとにかくよな援助の手を伸べていきたい、こう考えております。

定したときに解雇をするという建前で
あつたわけです。ところが、現実の問
題としましては、すでに解雇をしてか
ら買い上げの申請をして、そしてその申
請が二年も決定しないという状態なん
です。労働者の方は一応解雇されてお
りますから、その解雇された労働者と
いうのは、ほとんど未払いの賃金を
払つてもらつてない、あるいは退職金
も払つてもらつてない、こういうこと
で生活も困りますから、失業保険を受
給せざるを得ない、失業保険の受給を
いたします。その失業保険の受給も
とつに期間が切れまして、そして会
社にかなりの金銭の債権を持つておる
にかかるわらず、何らももらえないため
に、生活の立ち直りもできない、要す
るに移転もできない、こういう状態な
わけです。そこで、法律の立て方とし
ては、一応買収をするまでは解雇して
はならぬということは書いてあります
んけれども、そういう趣旨を作つてあ
るわけですから、今申しましたよ
うに、二年も事務が停滞をして、これ
はなまけたという意味ではありません
けれども、実際問題として鉱害問題の
処理ができないという形でおくれてお
る。そこで離職金とかあるいは事業団
が払います移転資金というものを、事
業団の方で十分——これは最終的には
買収になるし、その事業団の責任にお
いて一時離職金あるいはその他の資金
の立てかえをする、こういふことがで
きるかどうか、これをお闇かせ願いた
い、こう言つておるわけです。

業団といふことよりも、労使の間で話し合いをつけるべきだ、政府がその点まで考へるということは、今の建前からいけば少し行き過ぎじゃないか、大体でございますけれども……。そういう例の起こらないことを、まず考えることがほんとうじやございませんか。

○多賀谷委員 業者といいましても、支払い能力があるような業者なら問題ないのですが、さか立ちをして何も出ない、こういう業者なものですから困つておるわけです。現実はもう労使で解決されるような問題ではない。経営者の方も、事業団に申請をしましてから後は、労働者に対して交渉するというようなことは、実際問題としてない。それは事業団まかせである、こういう状態であります。そのことは、その使用者の態度といふものについては問題があるでしょうけれども、現実の問題としてはそういう実情であります。そこで事業団の方で何らか一実際払う金ですから、早く払ってやれば労働者の方も更生ができるわけです。そして生活にも区切りがつくわけですが、その未払い金あるいはまた未払い退職金、さらに離職金という、もらえるお金があるのですから、そこにはおる。その金をもらわなければ移転ができない、こういう事情なんですね。ですから事業団の方で責任を持つて――実際は契約はできる、こういう確信のもとにやつておるのでですから。それは事業団が確信がなければ、事業団の責任になりますから払えません。確信のある場合において払つたらどうか、こういうことを言っておるわけです。

け関係者間の話が早くつづくようだといふことを念願いたしまして、通産局が關係者の間のいろいろなあっせんとかいったようなものについてのめんどくさいを見るということはできるだけいたしたい、こう思つておりますが、しかるども、どうしても話がつかぬで、あるいは破談になるかもしれないといったようなものについて、あらかじめ買い上げるといふことを前提にして離職金といつたようなものは、現在の事業団としては払うわけにはいかない、そういうふうに考えております。

それからこれは申し上げるまでもありませんが、解雇しちゃってから事業団に話を持ってきたということがありましても、これは離職金は払わないといふ建前になつておりますので、一応事業団に申し込んで、大体契約の目現在におつた人に離職金を払うといふのが本筋でござりますが、それではいろいろ時間が大へんだろうということから、便宜契約予定日をきめて、その予定日におつた方、申し込みをしてから予定日に在籍していたという方に対し、て払うことにしておりますから、まず首を切つちやつて頭頬に迷わしておいてから、事業団に充り込みにくるといった例は、全然ございません。

○多賀谷委員 申請をしてから解雇して、そして放置されておる状態なんですね。時間的に私が先ほど申しましたのと若干食い違いがあるかもしませんが、現実の問題としては放置されておる。申請をして直ちに解雇をして、そうして失業保険をもらっているというのが現実です。それも便宜的に予定日といふものを作つておるだけで、現実はそのときに解雇されているのです

よ。ですから実事問題としては、私は同じ問題だと思う。実はその通りなんです。ただ便宜的にその点を取り扱ってして行なっているだけですから、これは私は法の精神とは異なった実情にある、こういうことを申し上げておるわけです。

そこで、その次に、賃金の未払いあるいは退職金の未払いというのは、この前から話しておるのですが、きわめて膨大なものがあるわけですね。たとえば例を引きますと、ある炭鉱では、大体買い上げ代金が三千万円程度あるのに、鉱害が四千万円程度ある。さらに労働者の退職金その他のいろいろなものを入れて二千万円程度ある。こういった場合に、鉱害優先ですから、労働者の方はほとんどもらえないんですね。これについてはこの前から研究を頼つておるわけですが、さっぱり名寄せがないわけですが、政府は、このたびは政府独自に助成金を出されるのですから、これについても、私は社会政策的な何らかの便法があるんじゃないのか、かように考えるのですが、一つ大臣から御答弁願いたいと思うのです。

○**池田国務大臣** 労働関係法のあれで、賃金の先払いといふことは行なわれておると思います。今の買い上げの問題につきまして、鉱害と賃金との問題、これは一応きまつておると思いますから、それに従つていくよりほかに言わるようには、こういう問題も出たるどろかというのでございましょう。補助金を出すのだから、多賀谷さんのいは、ただいまのところできないんじやないか。炭鉱の合理化のために政府がけれども、ただいまの財政の立場から

○多賀谷委員 十分御理解ないようでありますからちよつと説明しますと、実は鉱害は一般債権ですから、債権としては順位から言えれば後順位にあるわけですね。ところが鉱害の場合は、事業團として連帶責任の関係で優先的に扱って貰うべきです。これは債権から言うと後順位位にあるべきです。これはやむを得ぬと思いますけれども、優先的に扱つておるという形になるわけです。これは債権から言うと後順位位にあるけれども、事業團との連帶債務になつておるから、それを優先的に差し引くといふ形になるわけですね。そこで一番困るのは労働者ですね。鉱害の方はほとんど全部持つていて、そちらすると労働者の賃金といふものは、ほんんど残らないわけです。実の問題として、先取特権をも何も問はずしてならない。その前にまだ公祖公認がある。そこで私は、鉱害を連帶債務ならば、法律論としてはあるいは必ずしも名案ではないと思いますけれども、むしろ賃金その他の労働者の債権を事業團との連帶債務にすれば支払ってくれますかと、こう言いたいくらい、労働者の賃金は、現実は非常に低く扱われておるわけです。二千万円も債権があるて、実際は百万円程度しかもらえないのですよ。二千万円未払金があつて、百万円程度しかもらえない。こうしたことでも、一体合理化法案の出るときの精神と、いうものは全く踏みにじらなくなつておると思うのです。これは労働者が困つておるからということなのです。ですから、その趣旨から言うならね――今までいわば業者だけが出ておった資金、開発銀行の金利を安くする

したというのは、必ずしも業者だけとは言いませんけれども、形式的には業者だけが出したという形になつておる。今度は政府からの助成金があるのですから、少し社会政策的な意味を加味して、全部が全部とは言いませんけれども、若干それにゆとりを持たされてしまうか、こういうことを申し上げております。

○権詰政府委員 今お話をございましたように、鉱害は、鉱業権者が連帯責任者として自分自身の債務、こういうことになりますので、一般の破産の場合に債権者債務を相殺できると同じような観念で、まず事業団の方で相殺するといったような形式で、優先的に鉱害を処理するということになつておるわけでございますが、賃金の方は、これは前の鉱業権者の債務で、これは事業団からすれば何ら引き継ぐべき筋合のない債務、そういうふうに考えておられます。もし今御指摘のような格好で、事業団に賃金の未払い分についても連帯責任を負わしたらどうだということになりますと、それをいいことにして、とにかく賃金は六ヶ月分までは事業団で払つてくれるんだから、そういうふうなことでむしろ計画的に賃金を払わぬで、しかしお前たちあとから事業団にいけば救われるのだといふようだ、非常に悪質な人間をはびこらせるような、かえってマイナスの結果を生じはしないか、こう考えられますので、現在の段階におきましては連帯責任を事業団に負わせるということは私は不適当ではないかと考えております。

う。そのことは鉱害でも同じです。どうせ事業団がやってくれるからといって、鉱害をほとんど処理しておらぬでしょ。現実には、鉱害代金を払ってないでしょ。正常な経営なら鉱害代金を払っておるはずですね。正常な経営より以上には、はるかにオーバーするような鉱害というものは、これは将来事業団に買いつけてもらえばいいという気持で鉱害を復旧してない。資金にも同じことが言えるとおっしゃるなら、逆に鉱害にも同じことが言えると思うので、そういうレア・ケースはやはり別の観点から制限し、セーブすべきものであつて、私は政策論の立て方としては、それは鉱害と同じじやないかと思う。そこで、実際何とかして救つてやりたいが救う方法がないものですから、政府がこのたび助成金を出されるならば一つ社会政策的に、全部とは言いませんよ。若干でも未払い資金あるいは退職金の一部分を何か優先的に考慮のできるよう考え方られたらどうだろ。こういうことを申し上げている。それは今度政府が助成金というものを出すされるから、いわば業者だけの金ではないから、そういうことが考慮をされてもいいんではないか、こういうことを申し上げているわけですか。一つ大臣、御答弁を願いたい。

はその賃金をもらえば、あるいは手当がもらえれば十分更生できるのです。それが更生できないというのは、結局それがほとんどもらえない。一人当たり五千円程度しかもらえない。こういうことで、ここにいろいろな問題が起こつておるわけなんです。これについてはいずれとくとお話をして研究をしてもらいたいと思います。

次に援護会法の点でありますと、これは合理化法案と関係がありますから一言お聞かせ願いたいと思うのです。が、この炭鉱労働者、すなわち援護会が対象としております離職者のうち、かつて炭鉱に勤いておつたというその範囲が、私たちが立法をするとき考えておりましたとの、現実に行なわれておるのは非常に違つわけですがね。この点一つお聞かせ願いたいと思うのであります。

すか。鉱山労働者といふ場合と、それから炭鉱労働者、これは名前の違いですけれども、趣旨は同じですが、少なくとも石炭鉱業合理化臨時措置法と炭鉱職者臨時措置法とは労働者の範囲は同じでなくちやならないと思うのですがね。この取り扱いが違つておる。政府はなるべく狭く解釈すれば財源が浮くからいいようなものの、これはどうもわれわれとしては納得ができないのです。

○住説明員 臨時措置法の労働者の考え方は、御承知のように炭鉱労働者が他の労働者と特殊な環境条件なり身体条件なり労働条件にあって、そりやつた方々が離職した場合に他の労働者と異なつた特別な対策を要する、こういふ観点から臨時措置法では炭鉱労働者を考えておるわけでござります。従いまして法の趣旨からそういうような労働者を考えておりますので、合理化臨時措置法とはやや考え方を違えておるという点もあるかと存じます。

○権説政府委員 合理化臨時措置法の関係におきましては、これはそこで働いている人間は単に内体労働者でなくして、ある程度ホワイト・カラーリーといったような人間でも、掘採の労働者と同じようにやはり賃金の未払いといったようなものは受けておるであろうということで、未払い賃金等のある者はかわいそうだから一つ払つてやろう、あるいは炭鉱自体が全部なくなつてしまふわけでござりますので離職金を払つてやろうということで、一応ここに働いている人間は、全部離職金あるいは未払い賃金の優先支払いの対象にするということと、その意味において今労

勧省の方から御説明のありました離職者の臨時措置法の場合と若干異なつて、こちらの私の方の合理化法の方は労働者の範囲が広くなるということになつております。

○多賀谷委員 この法律によると、「石炭の掘採又はこれに附屬する選炭その他の作業に従事する」というのが離職者法ですね。合理化法の方は業務に従事する、語句からいふと「作業」という字と「業務」という字の差だけですがね。しかし私は文句を言ふわけではありませんけれども、問題は炭鉱労働者というものが特殊な作業環境にあつたといふよりも、やはり一定地域に多数発生した失業者の問題を教済するというのが、この法の精神だと思うんですよ。離職者法は、何も炭鉱労働者が特殊な作業環境にあつたといふことだけじゃないですよ。要するに、一定地域に多数発生しておるのを分散政策をとらうというのが、私は主たる法の任務であり、目的であると思うのです。その点においては、直接炭鉱の特有な仕事だけじゃない。坑外雜夫のように、私は、この選炭とかあるいは炭鉱だけでなく、よその工場にもある労働者という場合も、救うべきじゃないかと思う。今ホワイト・カラーの話をされました。ホワイト・カラーだけじゃないのです。それは、炭鉱には炭鉱の、坑外雜夫といつて、相当の職種があるのですね。それはほんんど入つていないのでです。たとえば寮に従事する者であるとか、守衛であるとか、あるいは番人であるとか、こういふようなものが入つていないのでしょう。要するに、そこに労働者を全国から労働員募集をして集めてきたのですか

ら、あの小さな地域に、すいぶんの人がいる。それを、炭鉱がなくなつたから、分散しなければならぬでしよう。ですから、それらの人を全部対象としてやらなければ、炭鉱は、坑内やあるいは炭鉱特有の者だけでやっているのじゃないですかね。私はその範囲を一増してやるのが至当だと思うのですが……。

○住説明員 今申し上げましたように、炭鉱労働者につきましては、何も石炭の基本的な工程に属する作業に従事する労働者ばかりじゃなくて、そいつた石炭のそれに関連して行なわれる関連部門の各種の労働者、これは排除をいたしておりません。そういうと、うなものにつきましては、今御例示なさいましたような職種、作業に従事している労働者は、この炭鉱労働者に該当したすかと思います。いずれにいたしましても、先ほど申し上げましたような趣旨から、実態に即応して判定していくつもりで、現地にも指示いたしております。

○多賀谷委員 オワイト・カラーの職員層だけのような印象を、石炭局長は持つておられるかもしませんが、現実はそうでないのですよ。あのやつている認定といふものは、やっぱりかなりきびしいですね。炭鉱に特有であるかどうかということが、かなり判断の基準になつておると思う。ですから、職員ならばという感じがあるかもしれません、現実には、たとえばここに書いてある作業に従事するといふものの中に、われわれとしては、政策的に含まなければならぬけれども、まあ労働省、大蔵省は、それを含むべきでない、これは炭鉱固有じゃないのだ。

こういふ話をされると、炭鉱固有のものといふのは、あるいは六割程度しかいないかもしれません。当然他の労働者が一緒になつて炭鉱を經營していくおつたのですから、この点について、十分御配慮願いたいと思います。

最後に一つ、職業訓練手当と生活保護法との関係はどうなりましたか、お聞かせ願います。

○住説明員 訓練手当と生活保護の関係でございますが、一つは、訓練手当がいわゆる実費弁償的なものではなくて、一つの収入と見るかどうかということで、いろいろ関係各方面とも検討したのでございますが、訓練手当の趣旨から考へまして、生活保護との調整につきましては、実質的に影響がない

といふように、解決いたしておりまます。そして、そのように現地に指示いたしております。

○多賀谷委員 そうすると、生活保護法の手当をもらつておる人も、職業訓練手当をもらふる、こういふわけです。

○住説明員 その通りでございます。
○多賀谷委員 大臣に最後にお尋ねいたいと思いますが、今度の政府の石炭政策を見てみると、千二百円の引き下げをやり、算術計算ではありますか十万人程度の従業員の減少を考えられておるようであります。しかし、これだけ画期的な石炭政策をやられるについて、私は経営者の側の規制といふものは何らなされていない。経営者は今は今の状態のままで、これだけの大改革をやろうとしておるところに、すでにこの石炭政策の合理化計画といふものは破綻を来たす芽を持つておる、私はこう断言してもはばからな

いと思うのです。先日来私は質問をしておりましたけれども、もう出発にてそれが達成できないような点が幾つも指摘できると思うのです。それから懸案になりました問題が依然として解決してないという点です。

第一には、鉱区の調整の問題、これだけて法律的には一步も前進してない。あるはまた鉱区の合併の問題であり、さらには休眠鉱区の開放の問題もそうです。これらの問題は政策的に何ら手を打たれていない。現行のまでいくことになつておる。こにも問題があるのじゃないかと思うのです。

それからその次の問題は、流通機構の問題であります。審議会等でいろいろ御審議になつておるようであります。されども、これも私は、もう少し画期的な流通機構の政策を打ち出されないと、今のままの販売網をもつてしまつて、ただそれに何らかの調整をしても意味がないではないか、かように考へるわけです。この点どうなつておるのか、現在の機構のままで合理化しよう

といつてもなかなか困難ではないか、私はこういふように考へるわけです。この点どうなつておるの

方についての問題は、研究されていることは知つておりますけれども、私はそれでも間に合わないと思うのです。少なくとも昭和三十九年度に千二百円も下げようといふならば、この際石炭だけでもそういう今まで懸案になつておりまする諸条件を整える必要があるのではないか、こういふことを言つておるだけです。今織坑一つ開発しようといたしましても、鉱区を合併しなければ一つ分の織坑の鉱量がないといふところも私は知つております。あるいはまた、開発をするにいたしまして

○池田國務大臣 私はただいまのことについても当然考慮してかかるべきではないかと思うのです。坑道をわざわざ捨てていくんですから。こういふ結果を待ちたいと考えております。

また流通面につきましては、これまでお話を通り、なかなかやつかない問題でございます。これは先ほど来申し上げましたように、早く手のつけられる混炭、港湾施設その他につきましては今年度からやりますが、今後も実態を調査いたしまして、徐々に流通面における合理化もはかっていきたいと考えております。

○池田國務大臣 私はただいまのことについても当然考慮してかかるべきではないかと思うのです。坑道をわざわざ捨てていくんですから。こういふ結果を待ちたいと考えております。

○井手委員 達成できるという確信が

おありであるならば、それでは三十八年度には流通面でどのくらい引き下げが可能であるか。これははつきりした

数字はお示しにならぬでなければ

すが、流通面でどのくらい、生産面でどのくらい可能であるか、この点をお伺いいたしたいと思います。

○池田國務大臣 ただいま御答弁申し

上げましたように、流通面につきまし

てはなかなかいろいろな問題がござい

ます。ただいまのところ千二百円

は、三十三年を基準にいたしまして、

生産、流通両面でこれだけ下げよう。

生産面の方は一応の各山についての計

画は立っております。流通面につきまし

てはまだ三十五年度の対策だけでござります。今後流通の面につきまして

も十分検討を加えていて千二百円に

達するようにいたしたいと考えております。

○井手委員 千二百円の引き下げに

信ありとおっしゃいますならば、大体

見当はおつきになつておるはずだと信

じますが、局長でけつこうです、流通

面でどのくらい、生産面でどのくらい

い、その他の方策でどのくらいお見込

みになつておるか、この点をお伺い

いたします。

○通詣政府委員 昨年石炭業界の方で

八百円 CIF 平均の価格を下げるとい
う計画を発表したわけでござります。
これはそれぞれの山のコストから積み
上げて参りまして、流通経費は大体現
状といふことで出発して八百円下げるとい
うことをやつたわけでござります。
それに対しましてわれわれといふま
しましては、三十九年あるいは四十年
に完成を予定されているいろいろな資
材の整理、プラスの面、マイナスの面
をひっくるめますと、石炭全体のコスト
においてさらに二百円程度は下げ得
る、従いまして、山元において大体千
円程度は三十三年よりも下げ得るとい
う各山ごとの計算から、一通りの目通
しを立てたわけでございます。それで
残りの二百円でございますが、特に北
海道から東京に持つてくる場合が一番
高いのでございます。今生産性部会と
いうふところでいろいろ検討しております
が、大体の今までの過程で申します
と、北海道から東京に持つてくる場合
に二百円は流通面で下げるであろう
ことになりますが、一応業界の
専門家等のいろいろ考えましたところ
では、北海道から東京に持つてくる場
合には二百円は下げる得るということを
ございます。そういうことでございま
すので、山元で千円近いものを下げる
ことができますならば、大体 CIF 平
均の千二百円ということは可能であろ
うと考えております。

知をいたしておるのでござります。通面における値下げ可能な金額として、は、今お話しのように北海道の方は百十円、九州炭は百円、そななりますと千二百円のうち、順調にいつて流通面において二百円と百円、残る千円以上のは生産面における合理化でなくてはならぬという結果になつてくるのであります。それではその千円内外の炭鉱における近代化、合理化による値下げの内容はどんなものでありますか。能率の向上といふ労働強化の面ですか、その点を詳しく御説明いただきたいと思います。

○権略政府委員 御承知のように、今石炭の能率は一人一月十四トン程度ということになつております。これも三十八年には大体二十四トン程度にして、そういうふうに考えております。それによりまして、大体先ほど申し上げた程度のプライスの引き下げが可能だらうと思ひます。

○井手委員 ただいまの十四トンを一十四トンに引き上げるには、どういう措置が必要になつて参りますか。

○権略政府委員 これは各方面の合理化をやらなければならないわけでございますが、工数にいたしまして、現在の工数の約六割程度になるようになります。これは御承知のように切羽面、運搬、掘進、選炭その他いろいろな付帯業務があるわけでございます。これは三十三年の実績でございますが、それを三十八年には大体八十八工数まで、各段階を積み上げる結果、減らすという見込みが

立つたわけでござります。これでやりますと、先ほど申しましたように一人ではほ二十四トン程度の出炭が可能かと存じます。

○井手委員 労働時間などの労働条件は現行のままで、あとは近代化資金によって、資金の面、設備改良の面で、それだけ能率が向上できるわけですか。

○通詣政府委員 労働条件を特に今よりも悪くしようといったようなことは考えておりません。

○井手委員 十四トンを二十四トンに引き上げる、それはただいままでの御答弁によりますと、設備の改善が中心になって参りますが、その費用は幾らでありますか。その費用のうちの政府から出さねばならぬ、いわゆる一般会計から今度の二十一億みたに由さなければならぬ資金は、どのくらい予定されておりますか。

○通詣政府委員 大手十八社、これで大体五年間に約千四百億というものを考えております。それから今回の特別貸付金の対象になるであろうと思われる最も骨格的な工事というものは、そのうちの二百億程度ではなかろうかと思っております。

○井手委員 千四百億円の所要資金、これは内容については昨日もいろいろ質疑応答がございましたが、そのうち政府資金といわれるものは、一般会計あるいは財政投融資によるもの、別個に一つお示し願いたい。

○通詣政府委員 大体この法律によります近代化資金として七十五億程度、それから開発銀行、そういう財政資金それで約二百三十億程度のものを期待いたしております。

○井手委員 私はその程度の資金では、とても十四トンを二十四トンに引き上げることは困難であると考えておりますが、そういう意見については省略をいたしまして、今御答弁になりますが、中小鉱はどうですか。

○権詰政府委員 大体中小鉱の方は、一年間に五十億から六十億ということを予定いたしておりますので、五年間で大体三百億程度のものが、大手以外に今後石炭鉱業としては投入されるということになるだらうと考えております。

○井手委員 中小鉱に対する政府資金はどういう計画でありますか。

○権詰政府委員 中小鉱に対します全くのものは、御承知のように個々の機械、採炭機あるいは運搬機といったような機械設備を備える場合に補助しますので、大手のような骨格工事と違いますから非常に予測は困難でございますが、われわれといたしましては三十年度は大体三億五千万円程度の能率のいい機械を入れたい、こう思つておりますが、それができましたならば、来年度以降はさらにもつともつとふやしていくきたい、こう思つておりますので、全体の工事量といったしましては、やはり三十億程度の機械化ということを政府の援助のもとにやらせることができますが、非常に中小炭鉱の能率化に資なかなか困難であります。実際問題とするのではないかと考へております。

○井手委員 御存じのように、中小鉱における生産面の合理化ということは、なかなか困難であります。その程度の資金で十四トンを二十四トン、

○通説政府委員 これは大手に比べまして比較的浅いところを掘っているといたた關係から、本格的な工事をしませんでも、ある程度能率のいい機械を入れてやるというのをやれば、中小は中小型に能率の増強ということとは、大手よりもむしろ場合によつては非常に早くできるのではないか、大体全体といたしまして二十四トン程度の能率向上ということは可能であろうかと思っております。

○井手委員 大臣にお伺いをいたしますが、お聞きのように生産面だけで千円前後の引き下げをしなくてはならぬという結果になつて参りましたが、それでも大丈夫三十八年度にはそれに近い、おおむね千二百円前後の値下げが可能であると、今でも御確信をお持ちでござりますか。

○池田国務大臣 私はそういう目標で進んでおります。また可能と考えております。

○井手委員 一応承つておきましょ
う。

そこで、次にお伺いしたいのは、改正案の第三十六条の三の「(貸付けの相手方等)」の第二項にあります「石炭の鉱量並びにその石炭坑の近代化が完了した後にその石炭坑において掘採する石炭の生産能率及び生産費が通商産業省令で定める基準に適合する場合に限り、行なうものとする。」この条文であります。この貸付をしようとする、そのいわゆる条件であります一定の基準はどういうものでありますか。

れを表示していただきたいと思います。

○憲詔政府委員 まず鉱量につきましては、本格的な鉱坑あるいは高能率べルト、斜坑といったものを整備いたし

ます大手といいますが、大規模の工事につきましては、少なくとも二十年程度の鉱量は最低基準として作りたい、

こう思っております。それから中小炭鉱の機械化ということになりますと、これはまだつきりしておりませんが、大体六、七年程度の鉱量のもので

も一応認めていいのじやないかと

ということから、さらに検討したいと

考えております。

それから生産能率につきましては、現在新しい坑口を開きますときの基準というものが、これは各地によつても違つわけでござりますが、一応平均い

たしますと、全国平均で約二十七トン

程度の能率の上がる見込みのあるものだけを許可するといふことでやつてお

りますが、これは新しい近代化的計画

立てる前の基準でありましたので、

これはもう一度新しい目で見直してみ

たい、こう思つております。その新し

い坑口を開く基準と、ここに申します

基準といふものは合致させるといった

ようなことでやつていただきたいと思つて

おります。

それから生産費の方につきましては、これは今のところどの程度のものからどうするかといふことにつきましていろいろ検討いたしておるわけでございまして、たとえば三千五百円ほどでなければいかぬとかといったようなことは、まだきめおりません。

○井手委員 その生産費といふことが

私は一番大事だらうと思います。はつ

きり何十何円といふ端数までお伺いし

ようとは思いませんが、大体その基準

はどの程度でありますか、炭価を引き

下げるといふ、そういう非常に重大な

内容を含んだものでありますからお伺

いをいたします。

○憲詔政府委員 まだこの基準としての数字といふものはないわけでござい

ますが、たとえば現在なくて三十八年

度以降といいますか、三十八年度に二千二百五十万トン程度になるであろう

と思われます新坑の三十八年度におけるコストは、一応今三千六百二十円、

さらにもういうことで四十二年度まで

ずっと合理化を進めていきますと、新

坑の出炭力が七百万トンになって、大

きなところの新坑のコストは三千四百

円というよろくな一応の試算をいたして

おりますので、これらの数字をさらに

再検討いたしまして、新しく政府資金

を投する場合には、どの程度のコスト

であるものでなければいけないかと

いうことをきめたいと思っております

が、まだ具体的にはきまつております

から。

○井手委員 それは事業団の金線

り等から特に必要がある場合には、債券が発行できるといふ道を開いただけ

でございまして、今のところ大体資金運用部からの借り入れといふようなこ

とでやつていただけると思つております

で、さああたりは、この規定はござい

ますが、発行するという計画は持つて

おりません。

○井手委員 それでは財政資金の都合

を予想して、もし財政資金が窮屈であ

るならば、債券発行の道を開いておこ

りません。

○井手委員 それで財政資金の都合

を予想して、もし財政資金が窮屈であ

るならば、債券発行の道を開いておこ

りません。

○井手委員 それで財政資金の都合

を予想して、もし財政資金が窮屈であ

るならば、債券発行の道を開いておこ

りません。

○井手委員 大体そういうことでも

あります。

○井手委員 現在工事をやりつつ

あります。

○井手委員 あるいはこれからやらんとして

いるものをひつくるまでのコストが大

きなところになりますので、今の

三千四百円ないし三千六百円というよ

うなことは、一つの目安といふのに

はなり得ると考えております。

○井手委員 目安として三千四百円か

ら三千六百円、それは三十三年度の炭

価からどのくらい下がつてゐるわけですか。

○憲詔政府委員 三十四年度のコスト

は、大手、中小平均いたしまして四千

六百二十八円でございます。

○井手委員 それでは一定の基準が大

きなところのものであります。

○井手委員 体判明いたしましたので次に進みます

が、改正案の先の方にあります事業団

の発行することのできる合理化債券、

これはどの程度のものでありますか。

○井手委員 どういう方面にこれを使用するのです

か。

○憲詔政府委員 一千四十万トンと昨

日申し上げましたのは、これは買い上

げというのではございませんで、それ

までに閉山するであろうといふ山でござ

ります。大体この閉山する山のコスト

をお伺いいたします。

○憲詔政府委員 一千四十万トンと昨

日申し上げましたのは、これは買い上

げというのではございませんで、それ

なればならぬであろうとお考えになつ

ておりますか、その点が第一、それか

らいま一つは、それによる失業者ほど

五百五十四鉱あるうちに、数は要ります

せんから、大体なんばくらい閉山しけ

れば、その点が第一、それか

らいま一つは、それによる失業者ほど

五百五十四鉱あるうちに、数は要ります

せんから、大体なんばくらい閉山しけ

ります。そういうふたつは被害についていわゆる年々賠償がうまくいっていないのであります。陥没、脱水、陥落いたしまして、鉱害ということが認定されれば復旧工事といふこともこれは可能でありますけれども、現在の鉱業法によります年々賠償においては、ほとんどこれだけの被害を炭鉱は補償してくれないのであります。この汚濁水による被害面積は大体多久市、多久町、北多久町など七カ部屋の十五町歩に及んでおるのであります。通産局のこの公文書によりましてもこの被害は年々増大するであろうといわれておるのであります。このことを炭鉱にかけ合います。それでも、なかなかあがかない。いろいろな理由をつけて補償してくならない。いや、補償よりも汚濁水が水田に入らないようにしてもらいたい、そういう施設をしてもらいたい、たとえば井戸を掘つてもらいたいという要求をいたしましたが、なかなか実行してくられないであります。この毎年拡大して参りまする汚濁水の被害、これが第一点であります。特に農林省、お聞き願いたいと思います。

になるものはございません。おそらくことしの夏は灌漑水に大へん困るであろうといわれておるのであります。私の秘書もその土地から参つておりますが、この間雨が降りましたら非常に喜んで、これでやっとように入ることができますと申しておりました。ほんどの十三部落の人々はふろの水が使えないのです。ないのです。どうも、このう悲惨な鉱害に対して、炭鉱に持ち込みまして、鉱害であることは思はれども、おれの方の炭鉱といふ証拠がないから、簡単に払うわけにはいかぬというて、今日までもう何年も前からずっと被害は重なつておりますが、なかなか井戸の水あるいは灌漑水についての補償をしてくれないのです。いたしかねないのでありますから、二、三カ部落は、わずか二戸、三十戸の部落でありますても、二百万円前後の費用を投じて機械揚水の施設をいたしております。しかしそれも炭鉱は補償してくれない。二、三回すでに調査をいただいたのであります。通産局の調査もいただいた。あるいは九大の教授の実地調査もしてもらつた。ほとんどの人は、これは鉱害である、しかし全部がどの炭鉱の鉱害であるかということについてはわからぬといふ返事でありますので、これを口実にして、炭鉱はおれの方じゃないというので、なかなか受け合つてくれません。こういう実情にある。何の罪とがもない農民がこれほどの被害を受ける。その水田、水稲については、おそらくこれは半作でしょう、それだけの被害を受けておるこの年々賠償に類する被害に対して、現在の法律ではなかなかこれを救える方法がない

のであります。被害者と加害者の直接交渉になつておる。こういう実態に対して通産省並びに農林省あるいは厚生省はこれを放置されるということは、私はとても許されぬと思いますけれども、これに対するお考えをまずお伺いしたいのであります。現在の法規ではどこまでできるということ、今後の対策について一つ各省からの責任あるお答えを願いたいのであります。

○池田國務大臣 最近の産業の発達の結果、いろいろ汚水問題の点が出ておるのであります。石炭鉱業は最近のところではございませんが、実情を十分調査いたしまして、適当な措置を考えたいと思います。

○大野政府委員 ただいまも現状を承りまして、耕地の被害状況をよく了承いたして驚いておる次第でござりますが、あるいは鉱業法の改正の問題に触れるようなことになるのじやないかと思いますが、災害の、今のようにだれの責任かわからぬというふうな原因の究明などでも、問題点がまだあるようござりますので、そういう問題をいわゆる公正な機関でそれらの査定をなしたもののが決定できるよう、そういう制度にするとか、制度的な問題でもてこ入れが要るようと考えられます。農業の立場でいきましては、天災の場合には、御承知のように手厚い方法がそれぞれ考え方られておりますが、人災に関するこなります。現実に被害が多々例がございます。現実に被害がこのような状況であることはよく了解いたしておりますので、なお相談をいたしましたして、法の改正をどのような点

○石橋 説明員 井戸水の枯渇が鉱害によるというふうに認定せられました場合には、臨時石炭鉱害復旧法に基づきまして、代替施設として水道の敷設によってこれを救うことになります。ただし鉱害の認定につきましては通産大臣が行なうことになります。

○井手委員 問題は鉱害の認定なんですね。認定ができないんです。たとえばここに一例を申し上げますが、これは福岡通産局鉱害部長から地元にあてた文書であります。藤川内の灌漑水不足については、明治佐賀炭鉱の採掘もその一因を占めていると推定されるが、山地の開墾伐採による雨水の蓄水能力減退が藤川内川の流水の調整を悪くしていることも全く否定できません。どこのに参りましても、鉱害とは思はけれども、全部が鉱害とは思われない、こういう回答です。何回相談してもこういう回答、そなりますと毎日ふるにもらひ水をしなくちゃならぬ。そういう不便を三百六十五日繰り返さなくちゃならぬのであります。鉱害の認定ができないものをどうして救うのか、これが問題です。通産大臣は調査して何とかしますということですが、それじゃいつまでたっても解決はできないのです。ななかか解決ができない。こういう困った問題をどう処理されるのですか。認定できないからやむを得ないと

いうことでは、これは政治家としては済まないと私は思う。この点を私はお伺いいたしております。

○池田国務大臣 お話を鉱害の一辺につきましては、通産局も中に入りましたて、いろいろ話をいたしまして、五月の中には結論を出すことにいたしております。このことについては、被害の方々も一応御了承なすつて、結論を待つておられる状況でござります。

○井手委員 私も立ち会つたり相談をしたりしておりますから、大体日にちは伺っておりますが、五月中では困るのあります。苗代の時期の問題もありますので、四月中、おそらくとも五月の初めまでには結論を出してもらいたいのでありますから、その点は石炭局長から福岡の方に指令を願いたいと思っております。今日まで先祖代々水に心配なかつたところが、炭鉱の掘進によつて漏水した。しかし一方においでは、それは証拠がない、おれの方じゃないといふ。スイカを二つに割つたように中を見るわけには參りませんので、それを口実にどんどんどん引き延ばされる。こういう場合にどうしたらいいのか、その点を私は大臣に聞いておるのであります。特に忙しいところを大臣のおいでお願つておるのは、そういう意味であります。法規の解釈とか、あるいは調査とかいうような問題ではなくして、だれが見ても鉱害と思われるもの、しかしそれが公式には断定できないといふ悲惨な居住民のこの苦しい立場に対し、どういふ手を打つべきものであるか、この点を私はお伺いしておるのであります。

○池田国務大臣 鉱害の発生が特定の人一人くらいなら話が非常に早いの

です。問題は、数多いものでございまさから、お話をのように、責任転嫁が行なわれる。そして結論がおそらくなると、いうことであらうと思います。従いまして、こうのことにつきましては、担当の通産局が中に入りまして、この間の調整をすることが必要であるうと思います。また、それと同様に、地下水をとるのでござりますから、井戸水も減るでございましょう。しかし、とつた水を流す場合におきまして、こらいうふうなひどいものが流れぬよう規定によりまして、よされた水を道だと考へております。お話を点十分われわれといたしまして考慮いたしまして、こういう一般の民心が非常に動搖し、御迷惑をかけるようなことのないようになめていきたいと思います。

○井手委員 炭鉱の沈没バッグがどういう状態であるかは、写真を持ってきておりますから、あとでごらんを願いたいと思っております。大臣がおつしやるよう、地元との間に中に入つて調整をするということになりますけれども、そんなに簡単に炭鉱が引くよろうことを聞かないのです。炭鉱が金を払うのですが、払わないのです。そういう場合にどうしたらいいのか、これは多分ばかりではございません。全国鉱青地は至るところです。これはひどいと思つても、出子方の炭鉱が出せないならばいたし方ないじやありませんか。そういう場合に、法の改正も必要でありますようけれども、何とか

打つ方法はないのか、その点について何かお考へはございませんか。調整をようとしても、それが長引いて解決しない場合はどうするのか。これは鉱業法にもございますが、完全に復旧しなくて、なつか寒行できないのであります。

○権詰政府委員 確かに現行の法制のもとにおきましては、鉱害は賠償しなければならない。それから沈没池を設けて、きたない水は流さないようにして、責任を立証することが非常にむずかしいといつたようなとのために、あちこちでトラブルが起つていることは御承知の通りでござります。これを解決する一つの方法といたしましては、今の法制に新しい構想を入れると申しますが、鉱青金庫といたようなものでも作つて、そこが立てかえてどんどん工事を進めるといったようなことにでもなれば、今お話をあつたような点は解決するのじやないかと思いますが、それをやりますと、立てかえ払いをするといふことのためには、それ相応の資金の準備といふようなこともしなければならないし、いろんな問題等もございますので、実はこの臨鉱法が二年後に切れるという時期とも関連いたしますが、その問題について申し上げたいことをお聞きたいのです。実はこの臨鉱法の改正の今後に必ずしも期待をかけています。都合では労働者の代表も入れたいといふ言明がございましたが、実は入ったのでございませんして、私は鉱業法審議会の委員に加えたい、必ず加えます。都合では労働者の代表も入れたいといふ意味であります。しかし、せっかくたいまの御答弁でありますから、鉱害賠償公團に類するような構想は、ぜひ実現をさせてしまいたい、これを

あります。従つて、われわれいたしましては、その調査団が帰つてしましましたらば、その意見等も聞き、同時に、国内で今まで検討しておりましたい場合はどうするのか。これは鉱業法にもございますが、完全に復旧しなくて、なつか寒行できないのであります。

○井手委員 現行の法律でも、どうしても炭鉱が鉱害の責任をとらないときには事業を停止させることができるといふ最後のきめ手がありますけれども、そういう事例は一回もないそうであります。事業者に対してもきわめて温情豊かなものがあると私は思つてゐるのあります。あまりそなりますと困つたものであります。

そこで、鉱業法改正の審議会、これは時間がかかりますから一言だけ触れおきますけれども、かつて、この前の高崎通産大臣から、鉱害の問題は非常に重要であるから、鉱青関係の代表者あるいは市町村長の代表者あたりも審議会の委員に加えたい、必ず加えます。都合では労働者の代表も入れたいといふ意味であります。しかし、せっかく

農林省から直接調査されることが必要であると存しております。この点もあらためて直接御相談をいたしました。また、厚生省にもその点一応お問い合わせを願いたいと思つております。それで、水源池を求めるよりもつと積極的に取り組む機構上の構想、それと、この問題に對して調査団を派遣していただくお考えはないか、この点をお伺いいたしました。

○大野政府委員 熊本農地事務局その他地方に事務局もござりますので、そちらでも現状対してはそれぞれ調査をいたしておること私は信じておるのですが、一応事務局のそれのことでございますが、一応事務局のそれの担当官を、それらの極端にひどい地域に対しまして調査する必要があることをさらには検討させてみたいと存じております。

○井手委員 なお、この点については別個に御相談をいたしましよう。これは全国的な問題ではございません。朝鮮に近いところですから中央ではあります。ただいまの御答弁でありますから、鉱害賠償公團に類するような構想は、非常に実現をさせてしまいたい、これを強く要望いたしておきたいのであります。この問題について申し上げたいことはいっぱいござりますけれども、今直ちに回答できるものでもないであります。私は、ここで特に農林省に相談いたしておきたい。渴水による被

きるだけ早く、結論を得たいということとで検討いたしております。ただいままでの経過は御承知のよろなことです。いまして、職種別の賃金の改定等の際に、それを契機にいたしまして一聞くところによりますと、近くそちらの方の改定もあるようございまして、そういうた原も参考にいたしまして、ほかの事業——私どもいろいろ干拓でありますとか災害復旧事業とかをやつておりますが、そういうた事業との連関等も考慮いたしまして、できるだけ実情に合うように、まだいつといふことをただいま申し上げられませんが、本年度の事業には間に合うようにということできめたいと思っております。

し、関係地方からの要望もそのような数字になつておるのであります。大体どのくらいお考観になつておりますか。

○正井説明員 ただいま具体的な数字について御質問ございましたが、私どもも、いろいろその土地の復旧によりまして回復される生産量、そりうつたものを勘定しまして、経済効果等から妥当度を試算いたしております。その数字は、ただいま先生のおつしやつたような数字は実は出でおりませんが、現在の数字はもちろん上回つておりますので、どの辺が妥当かということは、災害復旧の場合、経営規模、耕作面積等の要素も加味いたしておりますが、そりうつた要素の扱いをどうするかというふうなこととも関連いたしまして、ただいまどの程度といふことにつきましてはお答えいたしかねますが、あしからず……。

○井手委員 それでは今の問題で締めくくりに政務次官と石炭局長にお伺いいたしますけれども引き上げの金額は、あるいは二十七、八万じゃなくて二十四、五万になるかもしれません。それは試算、いろいろの検討をされてけつこうだと思いますが、三十五年度の事業費からは必ずこれを引き上げるという、そのお約束だけは間違ひございませんね。ずっと私はだまされ続けてきましたから、念を押しておきたい。これは政務次官から一つ責任ある答弁を、石炭局長から、大臣にかわって答弁を願います。

○大野政府委員 ただいまの限度の引き上げにつきましては、参事官が御説明申し上げました通りに、諸般の要素を取り入れまして検討をいたしており

ますので、農林省といたしまして、三十五年度の事業としてこれが間に合いますように銳意作業を続けております。
○井手委員 やりますか。
○大野政府委員 やる意思で作業をいたしております。
○井手委員 意思だということだが、そんなあいまいなことではだめです。将来大政治家になる人がだめですよ。やりますね。
○大野政府委員 諸般の事情を承りましても、実際に取り残された仕事がたくさん出でるのは存じておりますので、先ほど述べました通りに作業を急がせまして間に合うように努力をいたします。
○井手委員 石炭局長、昨年もお約束がございましたが、これは石炭局の方は大丈夫だと思いますが、三十五年度から実行していただけますか。
○繩詰政府委員 ただいまの農林省でやつておられます検討は、私は比較的近い機会に結論が出るんじやないかと思つておりますので、その結論が出次第、三十五年度からぜひやりたいと通産省は考えております。
○井手委員 通産省は三十五年度からぜひやりたいとおっしゃつておる。実は三十四年度からやるとおっしゃつたのを、あなたの都合で三十五年度に延びた。農家を守るのはあなたの方です。もっと色よい返事ができないはずはないと思います。政務次官どうですか、おやりになりますか。
○大野政府委員 ただいま石炭局長の方からもお話をありました通りで、農林省としては農民の立場を守るべきでありますので、そのことは間違ひござ

いませんが、ただいま申し上げますように、作業が完了いたしておりませんので、いついつからどうということをここで申し上げるわけにいかぬのであります。やらねばならぬことは存じております。

○井手委員 大体その辺で信頼しておきましょう。

最後にお伺いしたいのは、これも合理化案に伴う炭鉱の買い上げによる鉱害の復旧問題であります。私が関係しております鉱害復旧事業、地名は申し上げませんが、八十名程度の部落の全面的な鉱害復旧にあたって、炭鉱と関係のあるごく一部、二名程度がどうしても鉱害復旧の事業に署名をしないという最後の難関に、今日ぶち当たつておるのであります。そのために八十名のうちの七十八名は一日も早くと起工を望んでおるのに、それができないということは非常に情けない話であります。もちろん説得をして調印を求めなくてはなりませんけれども、そういう事情の場合には、これは会社とつうつうしているかどうか知りませんけれども、自分の意地を通すために判を押さない、そのためには鉱害復旧ができないといふような事態の場合には、この二人を除外して早急に復旧せざる、何かそういう方法がおありでありますか、その点をお伺いいたします。

○権詰政府委員 現在の復旧事業団の業務方法書では、今のお話のような際に、その一人の反対を押し切つて基本計画を立てるということはできかねると思いますが、私の方では、ただいまのようなお話——ほとんど大部分といふものは望んでおるのだ、ほんの一部だけだ。これがかりに、大体半数以上

は欲したけれども、半分近い者がだらだらという場合に強行するのは非常に無理だと思いますが、今のお話のような場合には、これは事業団の業務方法書を改定して、とにかく二人の反対はあるけれども、全体的な鉱害復旧といふものができるよう、一つ基本計画の認可を通産大臣に申請することができるように業務方法書の改訂ということをやらせたい、そういうことによりまして大部分の方々の復旧の希望をかなえさせてあげたいと思います。

○井手委員 鉱業法にもあるのは合理化法にあるのは業務方法書にも全員でなくてはならぬとは、どこのまみにも書いてないであります。点一つ書いてないであります。そうでありますならばたとい慣例はそうであっても、業務方法書を改訂しなくても私はできると思つております。そういう緊急な、もう苗島ろどきに近づいておりましたから、もういざれかにきめなへぢやならぬ時期に際会いたしておりますので、こういう場合には方法書を改訂しなくとも私はできると思うのですが、どうですか。

○井手委員 それだけつこうです。それでは最後にもう一つ、今申しました関係の炭鉱の買い上げ、これは佐賀県の杵島郡であります。これははつきり申しましょう。杵島炭鉱北方鉱業所の西坑の買い上げ、これは何回もこの委員会で申し上げたところであります。が、その安定鉱害あるいは不安定鉱害の買い上げの対象になる地区は、杵島郡に限定されて売り渡しが行なわれておるのであります。ところが実は隣の武雄市の国鉄長崎線高橋駅周辺まで坑道を掘つておる事実があるのであります。して、その近くの武雄市朝日町接待並びに武雄市橋町二又、この二つの部落に脱水、陥落、家屋傾斜、こういう被害が出ておるのでありますけれども、そういう場合にはその鉱害補償の責任はどうことございます。

○櫛詰政府委員 これは抽象的に申し上げれば、とにかく石炭を掘つたことによって相当離れたところに脱水、陥落が生じたといったような場合には、当然加害鉱に当該賠償の責任があると考えております。

○井手委員 加害炭鉱がすでに二年四ヶ月前ですか、売り渡したものはどうですか。

○櫛詰政府委員 これはそのときに加害をいたしました古い鉱業権者と、それを事業団が買っておるということでござりますすれば、現在の鉱業権者である事業団と連帯で賠償責任をとらなければならぬと思っております。

○井手委員 そこで非常に困った問題は、これはどこの場合でも該当するのであります。が、炭鉱はやはり不安定鉱害などの鉱害補償のために、それに該当する金銭を供託しておると思うので

産についたあとであらためて炭鉱側から賠償金を整備事業団に支出といふことがあります。また整備事業団としても自分の方では当然にならない金を支払わなくちゃならぬということになりますと、これはまた出し済りまして、その問題は各地で起つております打ち切り補償に文句を言ふ、最近福岡県で問題になつております打ち切り補償の問題とは違つたのですよ。そういう新たにわかつた鉱害については、もちろん整備事業団と炭鉱が連帯して補償の責任に当たることは申しますでもありませんけれども、実際それが勧行されていないから、炭鉱は金は出したくない、整備事業団もおれの方は金は出さない。そういった場合にはどうしたらいいのか。農民は泣き寝入りで済ませられるわけには参りません。その点はどうですか。

○井手委員 その指導の筋はわかつておられますけれども、それが実際には実行できないのです。そこで重ねて農林省にお伺いをいたしますが、こういうふうに鉱害がほつきりわからぬで、兩者が連帯してその責任を完遂するように指導していただきたいと考えております。

○大野政府委員 気持の上では当然そ
うあるべきものと思いますが、制度が
やはり一応ございまして、ただいまも
鉱業権の賠償すべきものかどうかとい
う原因の判定でひつかつておる現状
でござりますので、その言葉通りでは
農林省がその解決を急ぐように関係當
局に口添えをいたしたり、さらに催促
をいたしたりすることはいたしても參
るのでございますが、ただ考えられま
すのはほんの地盤沈下などの問題が他
の地区にもありますて、これは地盤沈
下はいろいろ原因があるとと言われて
おるのであります、現実に御承知の
新潟方面の亀田郷などの農地の被害に
対しましては、やはり手を打って灌漑
用水の掘さくをいたさせたりしている
事実もありますので、そういう形で具
体的な実例によりましてその原因が究
明できないままで、掘さく泉を掘ら
せましたり、そういう形で行政措置で
水利の問題を救つたりしておる実例も
ござりますので、ただいま申し上げら
れます方法としては、具体的な問題で
そういう解釈も主張次第で成り立つと
いう問題に対しましては、今まで手
を打った実例がござります。先ほども
述べましたような形で具体例をさらには
検討いたしまして、そういう形で非常
に原因が片寄つて、鉱害にあると一般
的に結論断定はできないまでも、そ
うだということになつておる地区には、
大蔵当局その他の関係もありまして、
国の予算を注ぎ込むことに制約がござ
います。大へん固い言葉になつて、そ
の原因がはつきりせざる限りなかなか
方法はなからうと申しておるのでござ

○井手委員 最後に、鉱害の問題は重大であり、申し上げれば教限りない実例もありまして、非常に困つておるのあります。端的に困つておるのであります。幾ら炭鉱に相談したって、言葉をあいまいにして受けつけはくれない。それじゃ法的根拠はどうかと言えば、鉱害の認定という問題で、これはなかなか困難です。その点については、今直ちに、これにどんびしやり合ふような御答弁ができないことも承知いたしておりますけれども、このままでは、もう断じて放置できない重大な問題でござりますので、石炭局でも農林省でも、格段の御配慮をいただきたい、これを強く要望いたしまして、私の質問を終わる次第であります。

○中村委員長 他に御質疑はございませんか。——他に御質疑はないようでありますから、両案に対する質疑は終局したものと認めるに御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○中村委員長 御異議なしと認め、両案に対する質疑は終局いたしました。本日はこの程度にとどめ、次会は明日午前十時より開会することとし、これにて散会いたします。

昭和三十五年四月十一日印刷

昭和三十五年四月十二日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局